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近日，江西萍乡一医院“奖励援助湖北医
护每人 86666 元” 的消息引发关注。 4 月 19
日，记者从院方获悉，设置高额奖金是对三名
援助湖北医护人员精神的赞许。86666 元的奖
金分为三部分， 一是对医护人员个人奖励
66666 元，二是对其家属奖励 10000 元，三是
家庭旅游的支持基金 10000 元。 此外，每名援
助湖北医护人员还有 14 天的带薪假期。 据介
绍，奖励资金出自医院。 （4 月 20 日新华社）

犒赏医护人员，各地各出方案。 江西萍乡
这家医院 86666 元的大手笔，堪称震撼。 要知
道，即便在全国范围内，如此慷慨的出手也并
不多见。 尽管我们说，对医务工作者的敬意与
谢意，并不能简单以“钱多钱少”而论，但同样
也得承认，在很多时候真金白银就是“最直接
的诚意”。 此事曝光之后，网友在艳羡的同时
也大方致以祝福———“这是他们应得的……”
寥寥数语，尽显人心所向。

需要说明的是， 这家医院乃是民营医院，
此次发奖也是动用自有资金，故而不存在所谓
“用公共财政做人情”“超标发钱”的问题。

事实上， 在支援湖北的整个医疗援助过
程中，民营医院医护人员并不是参与主力，按
理来说所肩负的义务也要少很多。 对于很多
公立医院职工来说， 援助湖北是使命、 是责
任。 然而，于私立医院医护人员而言，去湖北

一线支援，更多还是属于“主动请缨”“大爱担
当”。 以重利激赏大义，这是合乎逻辑、合乎道
义的。

的确，“物质奖励并不是一切”，但硬币的
另一面是， 在民营医院的游戏规则和激励体
系中，经济因素从来都占有极高的权重。 公立
医院援助湖北医护人员，除了“奖金”“补助”
之外，还可以享有职级晋升、职称评定、转编
制、荣誉评选等一系列政策倾斜，这都属于独
有的体制内资源。 与之相较，民营医院的职员
则完全由市场供养、遵循更纯粹的利益逻辑，
一笔数额可观的奖励金，比什么都实在，比什
么都贴心。

民营医院厚赏援助湖北医护人员， 实属
多赢之举。 一方面给了职工实惠，另一方面也
有利于医院的品牌美誉度， 这对于今后人才
引进、市场宣传、经营开展都是大有好处的。
从某种意义上说，这波操作完美兼顾了“在商
言商”和“情怀立场”，可以说是极具智慧。 而
从长远看，此事也提示我们去思考，民营医疗
系统要如何更好地担起社会责任？ 该怎样应
急响应去参与公共医疗援助？ 大灾大疫面前，
民营医院不可能也不应该缺席，此番战疫，不
少成功经验是值得总结的。

善待、重奖援助湖北医护人员，公私医院
各有侧重，但凡心意到位，方式方法实则并无
优劣好坏之分。 86666 元大奖固然震撼，然而
对医务工作者的最大爱护， 终究还是要落在
每个寻常的日子里。

乍暖还寒 ，草木枯黄 ，内蒙古赤峰市敖汉
旗的武安州白塔破败而悲凉 。 这座身为国家
重点文物保护单位、 约有 1000 年历史的辽代
白塔，目前裂开至少 18 道黑缝，生出 100 多个
黑孔 ，塔身倾斜 ，不时有砖块坠下 。 尽管各方
都意识到千年白塔岌岌可危 ， 但是维修工作
长达 7 年始终在 “纸上 ”来回打转 ，导致千年
辽塔面临倒塌。（4 月 20 日新华每日电讯）

有共识而无行动 ， 是文保领域面临的普
遍性困境。 千年辽塔的遭遇就非常典型。 这座
具有重要史料价值和艺术价值的古塔已百孔
千疮 、岌岌可危 ，若再不及时修缮 ，坍塌会随
时发生 ，这是当地群众的共识 ，也是业内专家
的共识 。 修缮千年辽塔已到了刻不容缓的地
步，可是修缮行动为何还停留在纸上？

对此 ， 内蒙古文物局文物保护处处长陈
亚光回应称 ，“资金和技术不是问题 ， 维修方
案一经通过，将立即维修。 ”据报道，白塔维修
方案迟迟未通过 ，除方案本身有待完善外 ，也
与第三方评审专家组成员换来换去 、 意见层
出不穷有关系。 目前，第三版维修方案正在提
交 ，而评审专家又换了人 ，当地干部担忧方案
还是难以通过。

应当承认， 古塔的保护修缮特别是纠偏加
固，是一个世界性难题，稍有不慎，可能会造成
难以挽回的损失。 因此，专家在白塔修缮方案上

慎重一些，是可以理解的。 但这不足以解释，千
年辽塔维修方案 7 年“难产”的现象。 如果照现
在这种低效、拖沓的节奏走下去，白塔修缮方案
或将陷入“嘴上修缮”“纸上修缮”的死循环。

在 制 约 古 建 筑 修 缮 和 保 护 的 最 大 因
素———资金和技术都不成问题的情况下，白塔
维修方案迟迟“难产”的原因，与其说是专家换
来换去、意见不一，不如说当地重视程度不够，
没有做到“像爱惜自己的生命一样保护好文化
遗产”，而且有推卸责任、“踢皮球”之嫌。

古塔的破坏因素 ，除风化 、暴雨等自然因
素外 ，还有盗掘 、生产生活 、不文明行为等人
为破坏的现象 。 当地村民称 ， 古塔破得快塌
了 ， 就是不见有关部门出手 ，“没人管 ， 没人
修 ”。 据当地业内人士介绍 ，目前没有资料显
示，白塔在历史上有过修缮的记录。 一边是千
年古塔长期被人为破坏 ，一边是 “没人管 ，没
人修 ”，这也从一个侧面说明当地对古塔重视
不够，管理存在漏洞甚至空白。

除古塔自身存在倒塌风险外 ， 游客的人
身安全也令人捏把汗。 记者现场调查显示，不
少游客慕名而来 ，随便进出古塔 ，既没有相关
安全提示 ，也没有人管理 。 一旦发生坠砖 、倒
塌，后果或不堪设想。

说到底 ，白塔的损坏 、修缮的缓慢 、管理
的松垮 ，既暴露出当地文物保护工作的不足 ，
也折射出我国文物保护领域的普遍性窘境 。
保护好老祖宗留下来的宝贵遗产 ， 何止是修
缮一座千年古塔？

据媒体报道，日前，广州市荔湾区教育局发
布《荔湾区 2020 年春季学期校园防控新冠肺炎
疫情学生返校指导意见》（简称《意见》）。 《意见》
指出，要确保师生在校期间都佩戴口罩；学生不
得在校外托管机构午休； 如无法保障至少一米
间隔距离，建议取消午休，适当提前下午上课时
间； 建议家长提前为孩子准备足量的一次性口
罩，每日两个，至少保障两周的使用量。

“午休也要全程戴口罩”，这是部分舆论对
校园防控疫情措施的解读。 从《意见》的字面意
思理解 ，似乎确实如此 ，因为要确保师生在校
期间都佩戴口罩，同时规定不得在校外托管机
构午休 ，换言之 ，就是必须戴着口罩在学校里
午休。

对于午休也要戴口罩，大家的意见不一，有
人觉得这是防控疫情的需要，师生要尽量配合，
有人则觉得，防控措施“有点过”，陷入“形式主
义”，开学弄得学校老师、家长和学生都很累。

在疫情防控进入常态化后 ， 开学必须做
好疫情防控 ， 这无异议 ， 但需要进行科学评
估，精准施策，而不能做形式化表面文章。

此前 ，网上曾传出一个视频 ，视频里小朋
友有一半人在吃饭 ， 有一半人戴着口罩看吃
饭。 网友调侃，这对看吃饭的小朋友太“残忍”
了 。 学校这么做 ，是为了实现 “错峰吃饭 ”，避
免学生同时摘口罩 ， 可是这样的安排起到了
“错峰就餐”的效果了吗？ 还是只是给人“学校
实行的防控措施很严”的观感？

相比于要求学生午休必须全程戴口罩 ，
保持距离一米以上 ，还不如就整体取消午休 ，
同时适当提前下午上课时间。 这更便于实施，
也会得到师生的理解。 客观而言，在疫情防控
环境下 ，若继续实施午休 ，尤其是有的学生还
到校外托管机构午休 ， 恐怕会增加疫情防控
的难度 ，而在疫情防控形势下 ，学校的管理方
式，要因时而变、因地制宜。

像河北秦皇岛市决定 ，高三年级开学后 ，
实行所有人员只准进不准出的全封闭式管
理 ，也得到大部分师生 、家长和社会舆论的理

解和支持 ，因为当地疫情防控压力很大 ，而高
三年级又有开学的现实诉求 ， 平衡疫情防控
和开学复课 ， 采取封闭式管理方式是无奈之
举 。 这改变了之前的学校管理形态 ，但是 ，只
要是科学 、合理 ，有利于疫情防控的 ，大多会
给予理解。

总体看来 ， 各地学校采取的疫情防控措
施 ，大多是合理的 ，而且也得到学生的配合 、
执行 ，如要求学生保持 “社交距离 ”，平时做到
无接触交作业 ，不串班 、不扎堆 、不接触 、不追
跑。 但也有一些防控措施存在争议，如是否必
须戴口罩 。 目前 ，只有浙江省明确 ，在对复学
条件进行充分评估后 ， 再加上严格实行健康
码+测体温校园准入 ，以及每日健康监测的一
整套机制 ，基于学习效率考虑 ，在教室保持适
当通风的条件下 ， 学生可以不用戴口罩 。 同
时 ， 建议学生在上学 、 放学的路上要佩戴口
罩 ，也准备好口罩放在书包里备用。

开学后是否要求学生在校园里必须全程戴
口罩， 确实是一个问题， 对于低年级的孩子来
说，个人防护意识差，就是要求戴，恐怕也难以

起到防护的效果。 另外，如果在戴口罩这个问题
上，花很大精力检查学生是否戴，时刻留心谁戴
谁没戴，也会影响学习效率。 这一问题，需要在
听取疫情防控专家的意见基础上，科学决策。 而
非做得越多、越细就越好，要有一个合适的度。

在疫情防控进入常态化之后 ， 开学后的
校园疫情防控，也要建立长效机制。 这就需要
避免做表面文章。 同时，社会舆论对开学后的
疫情防控也需要有合理的期待 ， 不能要求开
学后 ， 校园里不出现一个确诊病例 ， 只要出
现 ，就要追究教育部门 、学校的责任 ，质疑不
该开学，或者防控措施不到位。

当前境外疫情蔓延 ， 国内防控疫情还面
临很大压力 ， 但不能因各地还有零星病例出
现就不复工 、不复学 ，关键在于在复工 、复学
后 ， 做好科学防控 ， 在防控措施到位的情况
下 ，还出现零星的病例 ，这是正常的 ，只要不
是因疏漏而出现聚集性病例 ， 就不应该追究
教育部门 、学校的责任 。 如此 ，教育部门和学
校才能以从容的心态做好开学后的疫情防控
和教育教学。 （作者是知名教育学者）
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疫控常态化，复课后学校如何做好教学
投资理财，无论炒股还

是买基金，个体投资者需要
专业咨询。否则，只能“跟着
感觉走”。 若证券基金咨询
机构不专业，变成扎堆牟利
的“江湖”，“江湖”里就会充
溢贪婪潜规则。这个业态里
就会充积着 “庄托 ”和 “黑
嘴”的狂欢，甚至会出现“传
销式”展业等问题。 投资者
就会因此入套上当，投资难
得利，创富变幻境，不仅影
响行业生态，也给资本市场
带来负面传导。 因此，证券
基金投资咨询业务，亟需去
疴，还其清明，让业态健康
发展。

据 20 日广州日报消
息，股市“黑嘴”“庄托”乃至
“传销式展业” 等将迎来严
监管 ，4 月 17 日证监会发
布《证券基金投资咨询业务
管理办法》（下称《办法》）公
开征求意见后，成为市场热
议的话题。在《办法》透露的
严监管信号中，开展证券基
金投资咨询业务不仅重启
机构准入制度，准入门槛大
幅提高， 同时还明确提出，
严格禁止传播虚假、误导性
或者存在重大遗漏的信息，
以及违规与客户约定分享
投资收益或者分担损失等
9 类行为。

《办法》意味着证券基金
投资咨询市场迎来最严监
管，主要体现在以下方面：

一是提高了市场准入
门槛，使合规经营、适应监
管、实力强的机构进入投资
咨询行业，改变行业野蛮发
展、 恶性竞争的尴尬境况，
实现良币驱逐劣币，改善行
业市场生态。行业供给侧优
化，证券基金投资咨询机构
便会逐渐发展成为资本市
场和投资者之间的良性中
间体和传导体。

二是明晰证券基金投
资咨询业务范围，严格核准
标准。 譬如，证券基金投资
咨询业务包括证券投资顾

问业务、基金投资顾问业务
和发布研报业务。 对于业务
资产也有极高指标要求，对
于相应的股东、控股股东和
实际出资人也有严格的规
定。 总之，对从事证券基金
投资咨询的机构必须高标
准、严要求、守规矩。

三是提高从业人员资
质， 培树从业人员职业素
养，养成专业常态，给投资
者提供理性真实咨询，即以
监管促从业者有所作为有
所不为。 值得一提的是，从
业机构和从业者是一体两
面，从业机构资质高专业性
强且合规经营，从业人员的
职业素养和专业性也基本
能够得到保障。

四是强化了对普通投
资者的特别保护。 证券基金
投资咨询机构，不管面对何
种客户， 均需充分揭示风
险，向客户提供符合其风险
识别能力和承受能力的证
券基金投资咨询服务。 尤其
在普通投资者的特别保护
方面，证券基金投资咨询机
构不得提供股票、结构化产
品、证券衍生品等高风险资
产投资顾问服务。 当然，在
揭示风险后，客户主动要求
接受相关服务的，也应满足
一定的要求。

有规矩才能成方圆，刚
性才有威慑。

当然，《办法》的严监管
举措，能否取得预期效果除
了执行到位，还需从业者的
自我约束和提升。 此外，投
资者也须增加风险投资意
识， 强化理性投资思维，不
要迷信所谓内部消息，才不
会被“黑嘴”欺骗、被“庄托”
误导。

总之，随着资本市场全
系统的严监管和合规性提
升，“庄托”和“传销式”展业
也很难在证券基金投资咨
询市场翻江倒海。
（作者为中国人民大学重

阳金融研究院客座研究员）

今日论衡之财经观象

整肃“黑嘴”和“庄托”
是完善投资业态好办法

□张敬伟

民营医院重奖逆行医护合乎道义
□然玉

千年辽塔快塌了，修缮咋还停纸上？
来论选登 □陈广江

建院五年来， 广州知识产权
法院受理的涉外案件逐年增多，
案件当事人涉及的国家包括法
国、美国、韩国、德国、日本、英国、
丹麦、瑞士等，覆盖世界主要发达
国家和地区。为此，该院积极推进
涉外知识产权争端解决的“优选
地”建设。

五年来， 广州知识产权法院
在涉外案件中依法支持的赔偿数
额显著提高， 当事人请求赔偿数
额平均约为83万元， 依法判决支

持的赔偿数额平均约为66万元，
对诉讼请求赔偿数额的支持率为
79.52%。 受理涉外 （不包括中国
港澳台地区 ） 知识产权案件数量
逐年增长， 其中占比较大的是专
利权纠纷案件， 占全部涉外案件
总数的47.15%。

“知名跨国企业选择我院诉
讼的情况显著增多，如高通公司、
苹果公司、 美国安士制药有限公
司、弓箭控股、萨塔有限两合公司
等。 ”广州知识产权法院专利审判

庭庭长郑志柱说，“我院通过依法
保护、平等保护、公正裁判，有力
保护了外国及中国港澳台当事人
的合法权益。 法国圣罗兰公司等
相关行业的国际领军企业先后发
来感谢信， 称赞我院坚持维护公
平正义， 坚定了外商在中国加大
投资和拓展业务的信心和决心。
苹果、 三星等跨国科技企业和华
为、腾讯、TCL、网易等国内高
科技龙头企业纷纷选择我院作
为解决知识产权纠纷地。 ”

“举证难、周期长、成本高、
赔偿低”问题，一直是知识产权
权利人维权的“拦路虎”。

为了破解“四难”，广州知识
产权法院充分发挥诉讼保全的
制度效能， 积极开展证据保全、
财产保全等各项保全措施，切实
提高司法救济的时效性。 全年保
全 执 行 结 案 数 同 比 增 幅 达
30.91%。 同时，积极推进律师调
查令工作，支持律师自行到相关
单位调取涉案证据，2019年依法
发出律师调查令44份。

针对“周期长”问题，该院健全
二审速裁制度，建立一审速裁制度，
严格落实“简案快审、难案精审”的
要求，给予权利人最及时有效的保
护。 全年共新收二审速裁案件

7023件，同比大幅增长97.00%；结
案7750件，同比大幅增长160.94%；
结案率99.69%； 平均结案用时55
天，比法定审限减少35天。

针对“赔偿低”问题，该院在
确定赔偿数额环节，以市场价值
为依据， 公正合理确定赔偿数
额， 积极谨慎适用惩罚性赔偿，
严厉打击各类知识产权侵权行
为。去年一审案件平均判赔金额
超过30万元，同比增长13.77%。
最高判赔金额也不断突破 ，从
2015年的126.5万元升至2019年
的5000万元。在广州市红日燃具
有限公司起诉的侵害商标权及
不正当竞争纠纷案中，该院依法
判决被告赔偿5000万元，居目前
国内厨卫行业之首。

渐成涉外知识产权争端解决优选地

着力破解维权四难问题
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作为大湾区内唯一的知识
产权专门法院，广州知识产权法
院充分立足本职，坚持高站位高
标准，通过加强机制建设，有力
提升司法审判能力，切实为大湾
区建设发展提供有力的司法服
务和保障。

2019 年， 该院研究制定了
《为大湾区科技创新提供有力司
法保障的指导意见》，提出了 30
项具体保障措施，推进最严格知
识产权保护机制建设，确保在依
法服务保障大湾区科技创新和
知识产权保护中当好“领头羊”；
积极贯彻落实广东省委关于粤
港澳大湾区和深圳先行示范区
建设的意见要求，努力做好支持
广州老城市新活力、“四个出新
出彩”行动相关工作，该院邀请
了第三方专业机构发布《司法保

护数据分析报告》， 与分析机构
开展大数据研究分析，助力广东
科技创新产业决策。

“广州知识产权法院全面加
强各地诉讼服务处和巡回审判
法庭工作，打造‘诉讼服务处 +
巡回审判法庭’服务体系。 ”广州
知识产权法院党组成员、综合办
公室主任王仕第介绍， 惠州、佛
山、东莞巡回审判法庭和江门诉
讼服务处先后成立并投入使用，
肇庆、 广州市越秀区也正在推进
设立诉讼服务处。 目前，除深圳、
珠海外， 粤港澳大湾区其余城市
已基本实现了诉讼服务处或巡回
审判法庭全覆盖。

一年来， 该院累计提供立
案、 咨询、 调解等服务 1000 人
（次）以上，各项指标得分位居全
省法院前列。 目前，国务院办公
厅已将该院跨区域远程诉讼平
台建设作为第三批创新改革推
广举措在全国范围内推广。

广州知识产权法院副院长
黎炽森说，广州知识产权法院紧
密结合“品牌建设年”活动，探索
审判规则、深化机制改革并强化
技术调查工作，不断总结积累成
功经验，擦亮“广知”品牌。 2020
年，该院将全面落实《粤港澳大
湾区发展规划纲要》和《关于强
化知识产权保护的意见》 部署，
创新工作思路、工作措施，为粤
港澳大湾区科技创新和知识产
权保护提供有力司法保障。

努力当好知产保护领头羊

据统计，2019年， 广州知
识产权法院受理案件标的金
额30.4亿元，同比建院年度增
幅达139.18%。 2019年，该院
共新收各类案件12896件，同
比增长27.86%， 为建院以来
收案数最高的年度。

新收案中， 按案件类型
分，民事纠纷案件12544件，行
政纠纷案件18件，其他纠纷案
件334件。 按审级分，一审案件
4255件， 二审案件8256件，其
他案件385件。 按案由分，专利
权纠纷案件3822件， 著作权纠
纷案件7826件， 商标权纠纷案
件429件，不正当竞争纠纷案件
100件， 其他纠纷案件719件，
分别占比为29.64%、60.69%、
3.33%、0.78%、5.56%。

据了解，一审收案占比最

高为专利权纠纷案，占一审收
案数的89.82%。二审收案占比
最高为著作权纠纷案件，占二
审收案数的90.76%。

与上年度相比，除管辖权
异议上诉案件外，广州知识产
权法院收案增长主要集中在民
事二审案件，为7989件，同比
大幅增长64.48%。 民事二审案
件中， 增幅较大的有著作权和
特许经营合同纠纷案件， 分别
同比增长76.46%、18.64%。

2019年，广州知识产权法
院办结案件13488件， 同比增
长43.37%。 法官人均结案499
件，同比增长123件。长期未结
案件数量大幅减少。 新收、审
结案件数量、法官人均结案数
均创历年新高，而存案数同比
下降17.01%。

新收审结案量不断创新高

结案量再创新高、 知名跨国企
业选择来此“打官司”显著增多……

在第20个世界知识产权日到来前夕，广
州知识产权法院21日上午发布《广州知

识产权法院知识产权司法保护状况（2019
年）》，亮出了一年来的“成绩单”和未来工作“任
务书”。 2019年是广州知识产权法院建院第五
个年头。 五年间，该院受理的案件标的金额逐年
增长， 收结案数不断创新高， 审判质效显著提
升，奏响了知识产权司法保护的岭南强音。

五五年年来来聚聚力力打打造造国国际际知知识识产产权权争争端端解解决决““优优选选地地””，，22001199 年年收收结结案案量量再再创创新新高高
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去 年 12
月，广州知识
产权法院江
门诉讼服务
处揭牌成立

广广州州知知识识产产权权法法院院奏奏响响
知知识识产产权权保保护护岭岭南南强强音音
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